

EN
BIRMANIE
SOUVENIRS
DE
CHASSE ET DE VOYAGE

PAR LE
PRINCE GRÉGOIRE STURDZA

MEMBRE DE LA SOCIÉTÉ ROUMAINE DE GÉOGRAPHIE

*Avec 62 gravures
d'après les photographies et documents rapportés par l'auteur
et une carte.*



PARIS
LIBRAIRIE PLON
PLON-NOURRIT ET C[°], IMPRIMEURS-ÉDITEURS
8, RUE GARANCIÈRE — 6^e

—
1909

du cœur à une dizaine de centimètres au-dessus. S'il est frappé au cœur, l'éléphant chancelle ou s'affaisse sur place et il meurt, au bout de peu de minutes, sans longue agonie.

Frappé aux poumons, il peut rester debout encore plusieurs heures avant de succomber. Lorsqu'il commence sa charge d'assez loin il peut vous donner le temps d'épauler; s'il est atteint par une balle à ce moment-là, il rebrousse souvent chemin. Il ne connaît pas d'obstacle, quand il est une fois parti comme une locomotive; il faut garder tout son sang-froid quand l'éléphant charge, et viser, autant que possible, au-dessous de la trompe. Si l'on a la bête de profil, et si l'on réussit à viser et à toucher l'éléphant derrière l'oreille, ou entre l'œil et l'oreille, il s'affaissera raide mort; mais c'est là un coup difficile et que l'on a plutôt rarement l'occasion de tirer, car la balle peut aussi faire ricochet au lieu de pénétrer dans la cervelle. Quand l'éléphant présente surtout le flanc, il est plus aisément visé et de le tirer au cœur.

Si on lui casse une jambe, on le met hors de combat sans le tuer, car il ne peut plus bouger et sa fureur se manifeste alors par les ravages qu'il commet près de lui avec sa trompe qui lui sert à tout briser. On en est réduit alors, par humanité, à l'achever, ce qui est d'une boucherie. Donc, à défaut de l'oreille et de la tête, il faut s'appliquer à tuer l'éléphant, en le touchant au cœur.

LE RHINOCÉROS

(*Rhinocéros bicornis, Kyan.*)

Il y a trois variétés du rhinocéros dans les forêts et la jungle de Birmanie. Le petit rhinocéros à une corne, *Kyan*

en birman, le rhinocéros à deux cornes et la variété de Sumatra.

Le premier est le plus fréquent; il erre notamment dans la province de Tennassérim, le long des rivières, ou dans les montagnes près des larges torrents, ou non loin de certaines mares.

Plus petit que l'éléphant, il compte cependant après celui-ci comme le plus gros des pachydermes. Il a une tête difforme, le front petit et fuyant, les oreilles pendantes, la peau épaisse, glabre, dépourvue de plis, couverte de verrues et de boue à moitié desséchée, l'œil petit, le regard méchant, sournois; c'est un animal vraiment laid. Il adore se vautrer dans l'eau, dans la boue et la vase; il sort de grand matin ou plutôt encore la nuit; il craint le soleil qu'il évite pendant les heures chaudes, en se tapissant dans les broussailles les plus épaisses. Il a l'ouïe comme la vue faibles, mais un odorat d'une extrême finesse. Il se nourrit d'herbes et de racines.

Le rhinocéros des Indes n'est pas aussi courageux que son congénère d'Afrique, il est aussi moins méchant et moins grand, moins bien armé, en tout cas d'après mon expérience personnelle; d'après ce que j'ai appris dans le pays, il est rare que cet animal s'attaque à son antagoniste. J'ai suivi par exemple, pendant trois jours de suite, un rhinocéros et je suis arrivé à le rattraper trois fois sans que celui-ci y prenne ombrage. Je considère le rhinocéros comme un gros cochon; il ressemble beaucoup d'ailleurs à cet animal par sa façon de vivre, ses formes, ses cris, etc.

On chasse le rhinocéros à pied, comme l'éléphant. Il faut tirer au moment où il se baigne, ou bien quand il se vautre dans la vase, ou encore lorsqu'il prend son repos dans la journée pendant la chaleur. On peut encore l'atteindre et le tuer, la nuit à l'affût, en se servant d'un puissant projecteur. Il faut au préalable connaître les rivières, les torrents et les petites mares de boue où il a l'habitude de s'arrêter quelques jours.

On le visera comme l'éléphant, au cœur.

LE BISON

(*Bos gaurus, Pyaung.*)

De forme massive, ramassé, l'échine grande, trapu, court de jambes, les oreilles longues, le front massif aplati, les cornes recourbées, le poil court, dru, de couleur brune, noir par places, moins sombre et plus fauve chez les femelles, surtout pendant la saison chaude, les parties inférieures moins colorées. C'est le plus puissant des animaux de la race bovine. Comme dimension, il atteint six pieds anglais de hauteur, le plus souvent 5 pieds 8 pouces.

On trouve le bison en Birmanie, dans les montagnes de l'Arakan, les districts de Pegu et de Siam, les collines de Shan et les montagnes qui séparent l'Arakan de l'Assam. Il habite les forêts ou la haute jungle, et monte jusqu'à 6 000 pieds dans les montagnes. On l'atteint de bonne heure le matin, ou la nuit; le reste de la journée, il demeure abrité dans les broussailles. Il est très agile et adroit, mais aussi